



Provins, ville classée au patrimoine de l'UNESCO, a accueilli des spécialistes des châteaux médiévaux.

## LYCÉE THIBAUT DE CHAMPAGNE. Un colloque international sur la vie de château

Les colloques Château Gaillard regroupent des spécialistes mondiaux, et plus particulièrement européens, de la castellologie, soit 16 pays représentés, qui se réunissent tous les 2 ans dans un pays à chaque fois différent. Cette année, c'est à Provins qu'ils ont été accueillis.

Ces colloques ont été créés en 1962 par le doyen Michel de Bouard, directeur du centre de recherches archéologiques médiévales de l'Université de Caen. Le premier colloque eut lieu aux Andelys d'où le nom de l'institution qui se consacre essentiellement à la recherche historique et archéologique sur les châteaux médiévaux.

Depuis 1962, en effet, les colloques Château Gaillard se réunissent tous les deux ans dans différents pays européens (Allemagne, Belgique, Danemark, Espagne, France, Grande-Bretagne, Hongrie, Irlande, Luxembourg, Pays-Bas, Pologne, Républiques Slovaque et Tchèque, Suède, Suisse). Chaque colloque regroupe une centaine de chercheurs et leurs communications sont

publiées dans trois langues : anglais, allemand et français. Elles sont accompagnées de résumés trilingues.

### Les intervenants

Les représentants de chaque pays composent le comité permanent qui se charge de l'organisation.

Créé depuis plus de 40 ans, le colloque est déjà venu aux Andelys, à Blois, à Najac et à Voiron : cette année c'est la ville de Provins qui accueille pendant 5 jours le président François Blary et les représentants autour du thème, vivre au château.

« Tous les gens qui participent à ce colloque, sont des représentants très pointus dans leurs catégories, comme des professeurs d'université, des responsables de musées ou encore des chercheurs universitaires » précise François Blary.

### Vie quotidienne

Plus en détail, la répartition des lieux de vie, la hiérarchie sociale au sein du château et notamment la place des femmes, ainsi que la vie quotidienne à travers les objets seront évoqués.

Olivier Deforge, archéologue, a ce vendredi, présenté, au lycée Thibaut de Champagne, ancien palais des ducs de Champagne, toute la partie réhabilitation de cet endroit en expliquant à l'auditoire, les différentes phases d'évolution des bâtiments en ville haute.

« J'ai pu faire des fouilles et des prélèvements lors de la réhabilitation et cela m'a permis de faire des projections sur la transformation graduelle des maisons médiévales » indique l'archéologue.

### Transmettre et enseigner

Ensuite, l'équipe s'est retrouvée autour de M. Mansencal, proviseur du lycée et Olivier Lavenka, maire de la commune.

M. Mansencal a souligné, avec humour, que : « Le thème du colloque est tout à fait adéquat, car nous sommes dans un château et nous

continuons à y vivre. Près de 1 000 élèves, reçoivent ici un enseignement dans des conditions exceptionnelles. »

Olivier Lavenka a quant à lui précisé : « Nous sommes dans un des plus beaux lycées de France et le colloque a la chance d'être dans une ville reconnue internationalement au patrimoine de l'UNESCO et c'est la seule ville de France classée dans son périmètre urbain. »

De son côté François Blary, a offert au proviseur et au maire, un sac à dos aux armes du colloque en leur précisant : « Notre motivation à tous est celle de transmettre et d'enseigner aux générations futures et avec un sac on apprend déjà à voyager ! »

Le colloque s'est achevé le 31 août dans l'après-midi avec une visite des principaux monuments de la ville.

### → Castellologie : késako ?

La castellologie (du latin castellum, château) est la discipline qui étudie le château du Moyen Âge et par extension l'architecture fortifiée de cette période. Le castellologue en est le spécialiste c'est Michel de Bouard qui invente et définit le terme.

La castellologie a pour but d'étudier le château du Moyen Âge (le terme « château fort », pourtant très employé, est abandonné par les spécialistes dans la mesure où il évoque plutôt l'aspect et le rôle militaire du château). Elle couvre une période précise qui va du Xe au XVI<sup>e</sup> siècle. (Les périodes suivantes conservent le terme de « château », mais pour désigner des édifices qui n'ont plus aucun rôle militaire). (source encyclopédie universalis).



Le lycée Thibaut de Champagne.